

Carta dirigida a autoridades chilenas.

Señor Gabriel Boric Font.

Y autoridades competentes de las distintas entidades de gobierno.

Esta misiva está dirigida a todas aquellas entidades gubernamentales, sean éstas: ministerios, instituciones, municipios, corporaciones u otras que tengan por tareas, objetivos o enfoques, velar y/o promover el bienestar de los pueblos originarios y sus culturas así como del medio ambiente y la naturaleza en su amplio significado.

Les saludamos desde el territorio Kiñel Mapu Quetroco, unión territorial que agrupa 14 comunidades mapuche, en alianza con nuestro vecino Lof de Rucahue pertenecientes a la comuna de Freire.

Kuifi Longko Kupan ta inchin, somos descendientes y herederos de un antiguo linaje de Longko en estas tierras, las que fueron protegidas y fueron dirigidas durante tiempos inmemoriales por los abuelos de nuestros abuelos, quienes supieron convivir armónicamente entre lof (comunidades), con el mundo espiritual tan estricto y sensible, convivir con los espacios naturales dandoles valoración única a los Mallinentu, Wingkulentu, Mawizantu, Trayenentu, Lewfu, Wüfko, Witrunko, Menokontu, etc., y que en el idioma español, castellano o wingkazungun solo se traduce como montañas, cerros, bosques, cascadas, vertientes, humedales y rios, como si quisiera la traducción ignorar lo vital e importante que son estos espacios, no solo para esta parte del mundo sino para toda la humanidad.

Fueron nuestros abuelos en su Kimün, su propia sabiduría, quienes sin hacer uso de literatura alguna, descubrieron y desarrollaron las normas del Kume Az Mongen, el buen convivir, Kumechengen, los valores para la relación entre personas, las que nos fueron transmitidas durante nuestra infancia, adolescencia e incluso en la adultez a travez del Ngütram y el Ngülamtu, que es la transmisión oral de los consejos mediante la conversación, como si ellos ya anticiparan que en nuestro futuro nos encontraríamos frente a una sociedad cada vez menos tolerante y empática con el entorno social y natural que le rodea.

En este presente en nuestras vidas es donde encontramos a diario la pérdida que hemos sufrido en nuestros territorios, de los espacios físicos, de la reducción de nuestra tierra, el despojo de nuestra cultura y de nuestro Mapuchezungun y Mapuche Rakizuam, lengua mapuche nativa, en nuestras juventudes y otras afectaciones que como Mapuche enfrentamos de forma invisible para el resto de la sociedad chilena y el mundo.

Es en estos días que nos enteramos mediante pu Wechekewentru ka pu Ülchakezomo, nuestros jóvenes hombres y mujeres, quienes han sabido buscar la información exacta acerca de un "Estudio de Franjas", que pretende instalar una línea de alta tensión y sus respectivas torres de alta tensión en nuestro territorio, estudio que ahora sabemos, el Ministerio de Energía ha venido

realizando durante ya varios años y sin que en ningún momento se nos haya mencionado a nosotros pu Longko, como autoridades tradicionales de este territorio y mucho menos a los habitantes de las comunidades, pu Lof, que conviven en este Kiñel Mapu.

Debido a esta forma de proceder e intervenir en nuestros Lof, es que nosotros consideramos este "Estudio de Franjas" y la instalación de la "Linea de Alta Tension" como una evidente amenaza para toda nuestra gente y para todo el Itrofill Mongen, diversidad de vida natural existente en nuestra tierra. Nos hemos convocado en Trawun, reuniones, tanto en nuestros Lof como también en alianzas con lof de los territorios de Maile, Radal, Metrenco, Kiñel Mapu Makewe en los que hemos decidido seguir informándonos al respecto y rechazar clara y tajantemente este tipo de proyectos, porque sabemos que dañara a nuestra vida, nuestras plantas, aves, animales y pequeños insectos, a toda la naturaleza y tambien a nuestra gente, nuestras Machi, nuestros Pichikeche. Así como cualquier otro proyecto invasivo, capitalista o extractivista en este u otro territorio mapuche.

Como Longko en estos Lof, hemos llamado a nuestras comunidades mediante nuestros Werken, a informarse y a defender y proteger nuestra tierra y toda la vida que existe en ella, ya que la tierra nos dara el alimento para nuestras futuras generaciones, Lawen para tratar las enfermedades, Tayin Nguillatuwe, espacio sagrado para nuestras ceremonias religiosas y el Eltuwe donde descansaran nuestros restos cuando ya podamos partir a reencontrarnos con nuestros Kuifikecheyem, en paz por haber dejado en herencia una tierra limpia, fertil y digna a nuestros hijos y nietos.

Nunca hemos deseado estar o pasar por sobre las leyes o los avances de esta nueva vida moderna, pero siempre son las leyes y estos avances los que pasan avasallantes sobre nuestras vidas. Nuestro territorio Mapuche, nuestra gente mapuche a venido sobreviviendo desde los tiempos de la invasión española y luego desde la mal llamada "pacificación", pero aún estamos en esta tierra porque somos nosotros quienes pertenecemos a ella, porque heredamos la convicción de defenderla, de protegerla, porque quienes ya la defendieron durante décadas y siglos atrás siguen en nuestra memoria y vivirán en la memoria de nuestros hijos y nietos.

Nosotros los Longko del Kiñel Mapu y Nguillatuwe Quetroco, en alianza con el Nguillatuwe Rucahue y nuestras Machi, declaramos ante ustedes y ante la opinion publica que:

RECHAZAMOS ABSOLUTAMENTE EL ESTUDIO DE FRANJAS Y LA INSTALACION DE LAS LINEAS Y TORRES DE ALTA TENSION.

NO ACEPTAREMOS ESTE TIPO DE INTERVENCION EN NUESTROS TERRITORIOS, ASI COMO TAMPOCO ACEPTAREMOS PROPUESTA ALGUNA DE NEGOCIACION O INTERCAMBIO, PORQUE SABEMOS QUE DE SER ASI, SOLO TRAERIAMOS WEZAKEZUNGU, KUTRAN, DESEQUILIBRIO DEL AZ MONGEN Y CONFLICTOS INTERNOS A NUESTROS LOFCHE.

*INCHIN TA NGENGELELAYIN TAYIN MAPU MEW, MULEY TA WENU KUSHE, WENU FUCHA
KOM ÜYTŪN WENU PU LONGKO, KOM ÜYTŪN WENU PU ŪLMEN ELPELU TA MAPU,
ELPELU TA KOM MONGEN MULELU MAPU MEW, FEY ÑI PIN MEW TA MULEYIN KOM INCHIN.
TREPELEYIN, INKAYAYIN TAYIN MAPU.*

Firman a continuación pu Machi ka pu Longko. De los Ngillatuwe Quetroco y Ngillatuwe Rucahue de la comuna de Freire. Región de la Araucanía.

Wente Lof Mapu, septiembre kūyen año 2023.